





## Libro sobre Chile y Bolivia

44L3093

Si se vuelve la vista al pasado de los pueblos americanos, se constata, penosamente, que la tan mencionada hermandad que se proclama fue muchas veces quebrada y herida por la prédica de animosidades, intereses particulares, enemistades y odio, incluso, que provocaron frecuentes tensiones, diferendos, controversias y guerras. Quizás si ello nunca fue culpa de los nacionales de los distintos países, que sienten una simpatía y una atracción natural, propia de vivir en una región geográfica común, en que predominan creencias, principios y valores que los unen. Por el contrario, se trató de diferencias creadas y alimentadas por posiciones e intereses políticos internos y por ambiciones y nacionalismos mal concebidos, que produjeron un clima negativo y exacerbaron un distanciamiento irreal.

El presente, consecuencia de los extraordinarios acontecimientos ocurridos en el mundo y que están produciendo un cambio total en la humanidad, lleva también a una transformación en América Latina, que se está traduciendo prontamente en una nueva concepción hacia el leal entendimiento y cooperación, en la búsqueda de una integración que se hace indispensable.

En esta perspectiva diferente, Chile busca desde hace años soluciones efectivas para dejar atrás puntos de desunión con sus vecinos, lo que se ha ido obteniendo con constancia y serenidad, tras el objetivo de abrir caminos ciertos y estables de mutua colaboración, intercambio y desarrollo común.

Dentro de este marco, resulta especialmente oportuna la publica-

ción del libro del abogado y profesor de la Facultad de Derecho de la Universidad de Concepción, Sergio Carrasco Delgado, titulado "Historia de las relaciones chileno-bolivianas", que acaba de aparecer en una excelente edición, incluyendo mapas y anexos, de la Editorial Universitaria.

Habrà oportunidad, tal vez, de volver más adelante sobre el contenido de la obra en detalle, pero lo que en una primera apreciación interesa destacar es el significado de conjunto del volumen. Porque el libro de Sergio Carrasco hay que calificarlo, sin duda, como un gran aporte al conocimiento y esclarecimiento de la prolongada cuestión, si se nos permite llamarla así, chileno-boliviana. Tiene el mérito especial de reunir en un sólo tomo, a través de 500 páginas, todo lo que ha sido el desarrollo de las relaciones entre ambos países, desde los comienzos históricos prácticamente hasta nuestros días, en un gracioso estudio, que es fruto de una investigación y recopilación de antecedentes de años, enriquecida, naturalmente, con aportes propios, pero manteniendo el sentido de objetividad que es indispensable para un historiador.

Pero la obra tiene una proyección principal. No se revisa el pasado para acentuar diferencias; se hace, precisamente, con el objeto de aportar y contribuir a crear las nuevas condiciones de diálogo y entendimiento que Chile y Bolivia requieren mirando a la integración, dentro de una perspectiva latinoamericana renovada que los gobiernos y los pueblos son llamados a impulsar en esta hora histórica de la humanidad.

Justus.

el Univ. Concepción, 2-XI-1991 p. 7.

# Libro sobre Chile y Bolivia [artículo] Justus.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Justus

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Libro sobre Chile y Bolivia [artículo] Justus.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile